



## タマネギの収穫



タマネギは九月上・中旬、ちょうど茎葉の倒伏後二週間くらいたつたころ収穫に入る。収穫する日は晴天の日を選び玉を引き抜いて首の上部の葉を一寸くらい残して切りとり、根も取り去つて玉を日にあててさつと乾燥する。夕方には乾燥枠（竹であんだ簀の子か板で周囲をかこみ、下方は風が通るよう三〇～四五寸くらい台をして上げた枠）に入れて約三〇日くらい乾燥し、順次選別して販売しながら十一月上・中旬までそこで保存する。

生育が遅れたり、八月下旬多湿、低温の場合に倒伏がおくれるようなことがあり、茎を折つて無理に倒伏させるようなども見受けられるが、玉のしまりは良くなく貯蔵も長く保たない。

## トウモロコシ稲の利用

トウモロコシも早生から順次収穫され穂のついてない株は枯れないうちに、早めに刈取り、牛や馬の飼料として利用する。ゴールデンクロスパンタムのように茎の伸びて収穫期の揃うものは、畑に立てて枯らすよりは、早めに刈取つてエンシレージに切り込むようにする。

## カンランの早期結球について

中晩生のカンランといつても、バンダゴーの特におそい系統を除いては、大体下種後一五〇日くらいで結球期に入る系統が多く市販されているので、四月中に下種されたものは、九月中から結球期に入る。特に

夏期高温で乾草に過ぎると、結球を急ぎ秋の需要期に入る前に固く結球する場合が往々起りがちである。結球の良い系統ほど破入る。収穫する日は晴天の日を選び玉を引き抜いて首の上部の葉を一寸くらい残して切りとり、根も取り去つて玉を日にあててさつと乾燥する。夕方には乾燥枠（竹であんだ簀の子か板で周囲をかこみ、下方は風が通るよう三〇～四五寸くらい台をして上げた枠）に入れて約三〇日くらい乾燥し、順次選別して販売しながら十一月上・中旬までそこで保存する。

生育が遅れたり、八月下旬多湿、低温の場合に倒伏がおくれるようなことがあり、茎を折つて無理に倒伏させるようなども見受けられるが、玉のしまりは良くなく貯蔵も長く保たない。

## 苺の定植

植付次年度の収量を、ある程度得るためにには、なるべく良い苗を早く植付けする

ことが大切である。例年収穫終了後八月上旬にかけて、高温乾燥のためにランナーの発生が遅れ、九月上・中旬にならないと良い

苗ができないので植付けはどうしても遅れがちになる。ランナーは親株の栄養状態に支配され、大体八月中旬ころまでに十分施肥した親株のランナーは花梗数も増えるといわれている。従つて植付次年度から収量を期待するにはなるべく早めに収穫を打切り、敷藁を除き施肥、中耕などに努めて、素質の良いランナーをえるようにしなければならない。大体一株から五～一〇株のランナーがえられるから、丁寧に掘り取つて、九月上・中旬に早めに植付けるようとする。

苺の花芽分化は北海道で、九月二十日ごろから始まるといわれるので、この時期には活着して新葉がどしどしでるよう肥培に努めると、翌春の花梗数も倍から三倍に増えるものである。

## ハクサイの結球について

植付け距離は畦幅七五寸～一〇〇寸、株間を二四寸から三〇寸くらい必要で、翌年

球が早く外葉が傷みやすく処理に困るものであつて、このような場合には、裂球する前に株を軽く掘り上げるか外葉を落して生育を底止させると、一〇～二〇日はそのまま圃場におくことができる。

らい植付け、収穫後けざるという方法も一部で行われている。

## 苺の促成用圃場の準備

促成のためのビニール被覆栽培がかなり増えてきているが、大部分は古株を利用しているようである。古株は株当たりの花房数にかけて、高温乾燥のためにランナーの発生が遅れ、九月上・中旬にならないと良い苗ができないので植付けはどうしても遅れがちになる。ランナーは親株の栄養状態に支配され、大体八月中旬ころまでに十分施肥した親株のランナーは花梗数も増えるといわれている。従つて植付次年度から収量を期待するにはなるべく早めに収穫を打切り、敷藁を除き施肥、中耕などに努めて、素質の良いランナーをえるようにしなければならない。大体一株から五～一〇株のランナーがえられるから、丁寧に掘り取つて、九月上・中旬に早めに植付けるようとする。

植付の場所は風当りの少い場所を選ぶのは勿論、春先トンネルの被覆が早ければ早

いだけ着果が促進できるので、融雪の早いところで除雪の便利な場所に短冊型に植付け。植付けの間隔は使用するビニールの幅によつて異なるけれども、一三五寸幅のビニールを利用する場合、二〇寸間隔の三条植えが良いようである。勿論植付けに当つては、露地のものより一層丁寧になるべく根の土を落さないように鉢取りして植付け

葉で球を形づくるといわれている。

ハクサイが結球するためには、前述のように発育の状態によつて異なるけれども、光線とホルモンが関係するものといわれてい

る。従つて秋末になり、光線が少くなつて来ると葉が立つようになつてきて、結球に入るもので、結球の思わしくない株は葉で外側をしばつてやると結球がやや進むのはこのためである。

（なかはらただお）

## 編集部註

今日は編集の都合により「季節の作業」、「飼料作物の部」を省略させていただきましたのでご諒承下さい。



ハクサイは九月中旬ころに大きな葉が展開して、畑に足の踏み入れる場所がなくなるくらい肥培に努めないと立派な結球を収穫

することができない、と前号に書いたけれども、ハクサイの結球の原理について、ここで少し述べてみたいと思う。

大体ハクサイはつぎつぎと大型の葉が中央から伸びてきて、一〇枚になると結球に入り、品種、系統によつてそれぞれ葉数とか、葉の大きさに差があるけれども、内

部に重なりあつて葉数が多く、三〇枚くらいの

松島系は一枚一枚の葉は重くないが何枚も

重なりあつて葉数が多く、三〇枚くらいの

部に重なりあつて結球を形づくるもので、

ハクサイは一枚一枚の葉は重くないが何枚も

重なりあつて葉数が多く、三〇枚くらいの

部に重なりあつて結球を形づくるもので、

ハクサイは一枚一枚の葉は重くないが何枚も

重なりあつて葉数多く、三〇枚くらいの

部に重なりあつて結球を形づくるもので、

ハクサイは一枚一枚の葉は重くないが何枚も

重なりあつて葉数多く、三〇枚くらいの